

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 20.

Mahón, jueves 26 Julio 1900.

N.º 5.737

SECCION POLITICA

¿Honradez ó tontería?

Hace pocas mañanas fué encontrado, no recuerdo en qué calle, un anciano tendido en el suelo é inmóvil. Auxiliado por los vecinos, se le suministró una taza de caldo con la cual se reanimó un poco y pudo trasladarse á su casa. El anciano era un cesante, y el hambre la causa de su desfallecimiento.

¡Bah, un tonto! exclamé al leer la noticia. Uno que ha tomado en serio ciertas ideas, y muere víctima de su torpeza; un hombre honrado, un pobre hombre, en fin. ¡Morirse de hambre en esos tiempos! Decididamente ese cesante ha sido un majadero toda su vida. Como si lo viera: cuando estuvo empleado le daría por ser probo y laborioso, y por las tardes, al retirarse á su casa, saborearía con su mujer y sus hijos las desahridas patatas de la honradez, y después se dormiría tranquilo sobre el sucio jergón de la decencia. Lo dicho, un tonto. Que no se ofenda, pero él se tiene la culpa de lo que le sucede.

Hubiera hecho lo que otros que conocerá, y á buen seguro que se viera así; eligiera á tiempo cualquier camino de los muchos que hay abiertos para medrar, precindiera de su conciencia, se pasara la mano por la cara, y hoy, adulado y respetado, viviría espléndidamente, y al morir mañana no faltaría quien encomiara sus virtudes públicas y privadas.

¿Quiere ejemplos? Tienda la vista por cualquier parte, si sus ojos cansados de llorar, se lo permiten, y verá triunfante la impudencia, adulado el vicio y encumbrada la deshonra.

Mientras él soportaba la miseria honrada—¿He dicho miseria honrada? pues borro la frase por falsa é inadmisiblemente—la miseria degradante, esos otros, disfrazados y ocultos tras los bastidores del teatro social, practicaban el

robo decente que el oro de las molduras sanciona, y que hecho en la calle conduce á presidio; robo que hoy les permite pasar con indiferencia al lado del que desfallece de indigestión de virtud.

Y en tanto que él, rodeado de caras macilentas y de ojos suplicantes de niños hambrientos, consideraba lo largo que es un día sin pan y sin abrigo, ellos, los hábiles, bullían, se agitaban, y por toda clase de medios se enriquecían, que nada es tan fácil en épocas de eclipses de sentido moral; y hoy todos tienen derecho á mofarse del torpe cesante que cae en esas calles desfallecido por falta de una taza de caldo. Y tiene razón ¡qué diablos! la cuestión es vivir, y vivir bien. caiga el que caiga.

Resígnate, cesante—iba á decir fastídiate;—y ya que has sido un necio toda tu vida, sufre las consecuencias. Muérete de hambre en un rincón, y deja á tus hijos la miseria por herencia, que ella se encargará de traer la mano á la deshonra. Y no te enorgullezcas de tu honradez al exhalar el último suspiro, ni creas que has producido efecto alguno en el papel de víctima que has desempeñado en la farsa social; nada de orgullo.

Para uno que diga ¡era un hombre de bien!, habrá diez mil que exclamen: ¡era un tonto! Y menos mal si sus hijos no opinan lo mismo á los dos días de no alimentarse.

JOSÉ NAKENS.

(«Unión Republicana».)

Por quien hemos estado gobernados

Estudiemos rápidamente con el Dr. William W. Ireland, una de las más gloriosas estirpes de Europa, la familia real de España.

El jefe de la primera dinastía de los reyes de España fué Juan II de Castilla, príncipe de inteligencia escasa y mal equilibrada; su mujer, Isabel de Portugal, estuvo loca en sus últimos días de su vida.

Su hija Isabel fué esposa de Fernando el Católico, y de los hijos de este matrimonio, don Juan murió adolescente; María reina de Portugal, tuvo un hijo que le sobrevivió solo un año; otra hija se casó con el rey de Inglaterra y tuvo un hijo que

murió en la cuna, y una hija, que fué María Tudor, á quien llamaron «la hiena del Norte» á causa de su ferocidad, y que no dejó hijos: en fin, Juana, contrahecha, de pobre inteligencia, murió loca. Esta última, que se casó con Felipe de Austria, fué madre de Carlos V.

Carlos V demuestra de una vez para siempre que la locura y el génio son parientes próximos. Se crió atrasado en su infancia, era tartamudo y fue epiléptico hasta que se casó. De un carácter poco escrupuloso, al propio tiempo que de un misticismo excesivo, padecía accesos de melancolía, y murió tocado del entendimiento. Fué gloton, bebedor y gotoso desde la edad de 30 años. Descendió por su padre de Carlos el «Temerario», que se puso loco á consecuencia de la derrota que le hicieron sufrir los suizos.

El hermano de Carlos V, Fernando, emperador de Alemania, tuvo un hijo melancólico; y otro, que fué Rodolfo II, conocido por su excentricidad y su hipocondría. (En los dominios de la ciencia médica los melancólicos, excéntricos é hipocondríacos son considerados locos incipientes.) Carlos V tuvo dos hijos bastardos: D. Juan de Austria, gran capitán, pero espíritu quimérico y enfermizo, que no dejó sucesión, y Margarita, gobernadora de los Países Bajos, célebre por su talento y energía, pero varonil en sus aficiones y andares, dada á la caza y al vino, habiendo padecido la enfermedad de la gola.

De su mujer legítima, Isabel de Portugal, tuvo á Felipe, fanático, melancólico, extravagante, sensual, libertino, cruel, eminentemente neuropático, se le designó con el dictado de «Tigre del Mediodía», y murió poco menos que loco.

Felipe II, casado cuatro veces, tuvo de María de Portugal, su prima, al desventurado don Carlos, contrahecho, jorobado, la frente deprimida, sin haber hablado hasta la edad de cinco años, impotente é incapaz de toda cultura intelectual. Este príncipe murió de 23 años en la prisión en que se le había encerrado. El mismo Felipe II, de su cuarta mujer, Ana de Austria, sobrina suya, tuvo cuatro hijos que murieron en tierna edad, y á Felipe III, enfermizo, apático, sin carácter, incapaz.

Felipe IV, hijo de este último, era también incapaz y tan escaso de inteligencia y de carácter como su padre. De sus numerosos hijos la mayor parte fallecieron en edad tierna; una hija, María Teresa, mujer de Luis XIV, era medio imbécil; en Carlos II, otro de los hijos, que era imbécil; raquítico, epiléptico é impotente, se extinguió la dinastía de que este rey fué el último vástago.

Con Enrique IV comienza la dinastía de los Borbones: tuvo 16 hijos, entre legítimos y bastardos, de los cuales ninguno heredó sus talentos. Gastón de Orleans era traicionero, desdichoso, dado á todos los excesos de la crápula; César y Alejandro de Vendôme se abandonaron desde su niñez á los desórdenes más vergonzosos. Luis XIII era tartamudo, endeble, impotente, hipocondríaco, me-

lancólico, y desprovisto de todo sentimiento efectivo.

Con Luis XIV la raza se levanta; pero este príncipe dejó una prosperidad lamentable: muertes numerosas en edad tierna, vicios infames, excentricidades, embriaguez, enfermedad cerebral, imbecilidad.

El delfín mayor, único de los hijos legítimos que quedó de la descendencia, estaba, según Saint-Simón, «ab-sorbido en su obesidad y en sus tinieblas», y semi-imbécil, murió de apoplejía á los 39 años. De sus tres hijos, el duque de Borgoña, jorobado, contrahecho, cojo, sexual, borracho, colérico, devoto y escrupuloso, murió de 29 años; el duque de Berry, imbécil, sucumbió á los 28 años. El duque Anjou, con el nombre de Felipe V, fundó la dinastía de los Borbones en España; era sensual hasta la bestialidad y en extremo indolente, concluyendo por caer en una completa imbecilidad y ceder el trono á su hijo Luis I, que murió de 17 años sin descendientes, y después Fernando VI, melancólico, loco, muerto sin hijos.

En cuanto á dinastías modernas ninguna se libra de la ley fatal (de la degeneración), y acerca de este punto los conocimientos del lector nos dispensarán de entrar en pormenores innecesarios.

(Del libro «Las fronteras de la locura», por el Dr. A. Cullerée, de la Sociedad Médico-psicológica de París.)

(Diluvio del 15 Octubre.)

¿Cómo debe vengarse la hecatombe de Pekin?

París 18 Julio 1900

La impresión causada en todo el mundo por la noticia de la matanza de Pekin, por terrible y dolorosa que sea, no debe hacernos olvidar las necesidades de la política.

Es muy fácil decir: Apoderémonos de los altos mandarines que representan á la China en los diversos países del globo; declaremos la guerra al Celeste Imperio; organicemos una formidable cruzada; implantemos allí la civilización occidental.

¡Palabras y nada más que palabras! ¿De qué serviría prender á estos mandarines? ¿De qué serviría mostrarnos con ellos tan bárbaros como los chinos con las potencias?

¿De qué serviría declarar la guerra á la China? A lo sumo, una cruzada contra el Celeste Imperio no conduciría más que á excitar aun más contra el extranjero el odio receloso de los chinos, á provocar la unión de todos los que quieren expulsar del país á los extranjeros de cualquier raza que sean. Donosa empresa la que había de tener por resultado la unión de 400 millones de enemigos.

En lo que no cabe duda es que hay que vengar la matanza de Pekin, y sobre esto, el acuerdo de las potencias será completo. Pero el día en que

se tratase de hacer la guerra á China, ese acuerdo cesaría de existir, no tanto á causa de las divergencias de intenciones y de intereses como á causa de la inmensidad del esfuerzo.

Lo más prudente, hoy por hoy, es servirse de los chinos que soportan al extranjero, para poner en cintura á los que no lo soportan.

Es necesario procurar entenderse con algunos de los mandarines de las provincias marítimas á fin de impedir que el movimiento de insurrección de las provincias del Nordeste se extienda por todo el Imperio Central.

Pasó el tiempo en que los chinos se batían con lanzas y con flechas y en que el tiro de los fusiles y de los cañones contemporáneos de la invención de la pólvora, hacían más ruido que daño.

La guerra chino-japonesa demostró á la China la necesidad de aprovisionarse de armas modernas y de municiones de toda especie.

En el día no hay virrey cuyo ejército regular no esté provisto de cañones de tiro rápido. Hace años, que instructores alemanes é ingleses les enseñan el manejo de toda clase de armas, y los chinos tienen tal talento de imitación, que acaban de demostrar en Tien Tsin que ya no necesitan lecciones de nadie; que saben disponer matemáticamente un tiro de artillería y hacer blanco con toda clase de proyectiles. En una palabra, son hoy artilleros de primer orden, y en sus arsenales construyen piezas de artillería que pueden ser comparadas con las que nosotros les hemos vendido.

¿Qué les faltaría á esos 400 millones de individuos para ser invencibles? La cólera, la indignación, la gran corriente de opinión que podrían estimularlos y unirlos.

Y esto es, á nuestro juicio, lo que nadie en el mundo tiene interés en provocar.

Por tanto, dejemos tranquilos en nuestras capitales á los hombres de cola, tanto si han conservado su túnica nacional como si se han vestido á la europea. Que en sus futuras resoluciones, los gobiernos se inspiren ante todo en la idea de que sería una locura pretender hacer la guerra á la China, y que, al tomar medidas para vengar la hecatombe de Pekin, conviene entablar las negociaciones de modo que se limite todo lo posible la acción militar.

A. SAISSY.

CORREO DE HOY

Carta de París

París 22 de julio.

Hoy debo dar cuenta de un nuevo episodio teatral relativo á los asuntos de China.

El ministro de Negocios extranjeros M. Delcassé, respondió anteayer, en nombre del presidente de la república, M. Loubet, que no era posible mediación alguna, mientras no se tuviesen noticias de nuestro ministro en Pekin.

Pues bien, ayer el representante de China en París comunicó á M. Delcassé un edicto del Emperador Kiangsu, fechado en 18 del actual y transmitido el 21, en forma del telegrama por el virrey de Nankin, que decía así:

«Edicto imperial del 22 de la luna (18 de julio). Desde hace un mes, á excepción del ministro de Alemania, que fué asesinado por gentes del pueblo rebeldes, contra los cuales ordenamos actualmente con severidad su captura y castigo, todos los demás ministros extranjeros están protegidos por la Corte con solicitud y se hallan sanos y salvos.»

¿Qué significa esto? ¿Quién nos asegura que este decreto no es una añagaza? Se dijo que el Emperador de la China se había suicidado y ahora resulta que ha resucitado. Es de esperar que lo mismo suceda respecto de los europeos refugiados en Pekin; pero, si están vivos, ¿porqué se les impide comunicar con sus gobiernos respectivos ó cuando menos con Tientsin y Taku?

Por lo demás, no será un despacho telegráfico firmado por ellos lo que podrá convencernos de su existencia, porque el telégrafo no transmite la escritura, sino que es necesario que haya cartas suyas dirigidas á los cónsules de Tientsin ó de Shanghai, los cuales conocen perfectamente su letra.

Sin embargo, otros despachos procedentes de la China dicen también que los diplomáticos de Pekin están todavía vivos ó cuando menos vivían aun el día 13 del actual.

Conviene recordar que en 1858 los diplomáticos franceses é ingleses, hechos prisioneros por los chinos, sufrieron atroces tormentos, que la mayoría de los individuos de las legaciones fueron muertos, que la China solo devolvió sus cadáveres, junto con los sobrevivientes, y que hasta que esto último se realizó, el gobierno chino, seguía diciendo que se hallaban «en seguridad». Sabido es que no hay nadie más mentiroso que el chino, ni diplomacia más tramada, ni pueblo más cruel.

En Africa, en pleno Sudan, en el Bornú, cerca del lago Tchad, hemos obtenido últimamente una nueva victoria contra Rabah, que resultó muerto en el combate. Este ex esclavo egipcio, convertido en Sultán del Bornú y conquistador del Sudan, era temible para nosotros como Samory, que ha fallecido recientemente, prisionero en el Congo.

La muerte del Rabah significa la terminación de los grandes combates en el centro de Africa, el cual nos pertenecerá en lo sucesivo sin contradicción. Hemos establecido un nuevo Sultán en el Bornú y vemos con satisfacción que se ha adoptado allí la prudente política que se sigue en el Sudan: combatir á los usurpadores en nombre de los pequeños soberanos indígenas despojados, restablecerles en el trono y protegerles. De esta manera nos conquistamos gran número de partidarios en el pueblo y entre los referidos reyezuelos. Parece imposible que sea la república la que observa esta política; pero debe recordarse que era también la que seguía Roma: «parcere subiectis et debellare superbos».

Se ha promovido una nueva huelga parcial en el Creusot. Ayer hubo una reyerta entre huelguistas y no huelguistas, salieron á relucir algunos cuchillos y resultaron varios heridos. El número de huelguistas representa solo el 15 por 100 de la totalidad de los obreros. Fué indispensable la intervención de los gendarmes y de los cazadores para separar á los combatientes.

Los sucesos de la China no dejan de ejercer cierta influencia en las regiones musulmanas. Según noticias recibidas de Constantinopla, Damasco y Alejandría, se predica en dichas ciudades la guerra llamada santa contra los cristianos.

Carta de Madrid

Madrid 22 de julio.

Las noticias que desde San Sebastian comunican en las últimas horas no ocupan novedad importante, limitándose los corresponsales á decir que el presidente del Consejo y el ministro de la Gobernación sostuvieron una conversación breve, pues tanto el uno como el otro fueron llamados á Palacio é invitados á almorzar por S. M., dejando sin duda la mayor parte de las cuestiones para tratarlas en el día de hoy, en que permanecerán casi todo el día reunidos.

Como ya he dicho anteriormente, existe en todos los círculos el empeño manifiesto de dar á la entrevista de los dos personajes mas salientes de la actual situación un interés político excepcional, cosa que es á mi juicio bastante exagerada, porque si bien desde luego puede afirmarse que de resultados de este cambio de impresiones se tomarán iniciativas de consideración en cuestiones de gobierno aun no resueltas, entiendo que las cosas no irán mas allá, por la razón sencilla de ser todavía muy pronto para poder trazar un plan que tenga su desarrollo adecuado en Octubre ó Noviembre próximos, y si tal se hiciera, se correría el riesgo de que los sucesos vinieran á trastornarlo por completo. No dudo que el Sr. Dato, por ejemplo, mantenga el criterio que, según dicen sus intimos, tiene, desde hace tiempo, de procurar el robustecimiento del partido conservador, atrayéndose fuerzas similares que hoy viven en perfecta independencia; pero esto que es un plausible deseo, no requiere, á mi juicio, la preparación de varios meses, máxime cuando no habiéndose realizado ya en circunstancias pasadas, que eran mucho mas favorables, dudó que llegue á ser un hecho en las actuales.

En resumen, estoy persuadido de que al regresar pasado mañana el Sr. Silvela traerá resueltos en principio los levantamientos de la suspensión de garantías constitucionales en Barcelona y Madrid y la visita de inspección que se hará en el Municipio de la primera de estas poblaciones, visita de inspección que será decretada de Real orden y se nombrará para llevarla á cabo un delegado especial y un secretario. Sin duda con el objeto de que sirva de guía en lo que se refiere á los detalles de la resolución gubernamental, respecto de este último asunto, se remitió ayer por el correo á San Sebastian el voluminoso expediente formado por el hoy ministro de la Gobernación y entonces subsecretario de este departamento, al Ayuntamiento de Madrid en 1892, causa ocasional, como se recordará, de la división del partido conservador. Si la inspección se decreta, es de esperar sea para los habitantes de Barcelona de resultados prácticos mayores de lo que lo fué para los madrileños de 1892, pues á pesar de haberse por ella puesto al descubierto grandes abusos y prácticas viciosas y perjudiciales para el interés público, nada se resolvió en definitiva y hoy estamos poco más ó menos lo mismo que estábamos en aquella fecha.

Anoche, como todos los sábados, se reunieron en el domicilio particular del señor duque de Tetuan gran

número de los que son sus amigos políticos, é interrogado éste por ellos acerca de la exactitud de los propósitos que se atribuían al señor ministro de la Gobernación, afirmó que ignoraba su fundamento, añadiendo que es ahora más fuerte que nunca la convicción que le impulsa á mantener una actitud de franca y resuelta independencia.—A.

Últimos Telegramas

París 23, 1'46 t.

Génova.—Han llegado á esta ciudad los soldados alemanes que se dirigen á China, los cuales han sido recibidos en la estación del ferro-carril por los oficiales de la guarnición. El alcalde les ha ofrecido un refresco. Dichos soldados se han embarcado á bordo del «Preussen», el cual zarpará mañana.

San Petersburgo.—Han ocurrido en Wai-Hai-Wei dos combates entre los ingleses y los chinos. Estos últimos han sido derrotados, despues de una lucha muy encarnizada.

París 23, 4'46 t.

Berlín.—El almirante alemán en Taku telegrafía con fecha del 20 del actual que la guarnición alemana de Tien Tsin ha quedado reducida á 300 hombres, y que las tropas restantes han regresado á bordo en perfecto estado de salud.

Nueva York.—En Rochsprings, Estado de Rio Ming, donde hay 500 chinos empleados en las minas, se teme que ocurran desórdenes, porque los trabajadores blancos amenazan atacar á los chinos en represalias de los asesinatos cometidos contra los europeos en China. A fin de evitarlo se mandará llamar la milicia.

París 23, 6 t.

Bruselas.—El cónsul de Bélgica en Shanghai ha teleografiado que en una entrevista con Li-Hung Chang, éste le aseguró que los diplomáticos europeos se hallan ileso.

El cónsul belga le ha manifestado que deseaba recibir noticias directas del ministro de Bélgica en Pekin.

París 23, 7 n.

Londres.—El general Broad Wood, jefe de la brigada de caballería, telegrafía por la vía de Croonstad que el día 16 emprendió la persecución de 2.000 boers, con los cuales sostuvo un empeñado combate el 19 en Palmietsfontein, en el que tuvo 5 muertos y 16 heridos, y que continúa persiguiendo á los boers en dirección á Roodevaal.

El general Kelly Keony telegrafía desde Bloemfontein que la línea férrea ha sido cortada en Honingspruit, que los boers se apoderaron de un tren de provisiones haciendo prisioneros á 100 highlanders que lo custodiaban y que han sido cortadas todas las comunicaciones con Pretoria.

París 23, 10'10 n.

Londres.—El general Roberts telegrafía que lord Methuen dispersó el día 21 á los boers, causándoles numerosas bajas. A consecuencia de esta dispersión resultó socorrida Rusbenburg por el coronel Baden Powell, que operaba de acuerdo con aquél.

París 23, 11'30 n.

El ministro de Negocios extranjeros ha publicado un telegrama de nuestro cónsul en Chefu, del 21, á las 7 y 50 de la noche, y recibido el 23, á las 8 y 40 de la noche, en el que dice que el gobernador le ha manifestado que

ha recibido noticias ciertas de Pekín, en las que se dice que los ministros extranjeros están salvos y que el gobierno adopta toda clase de medidas necesarias para libertarlos y protegerlos.

MAHÓN

Habiendo terminado el período de cuatro años de arriendo de unos almacenes, propiedad del Municipio, que existen en la entrada de la plaza de verduras contiguo al paseo de la Miranda, D. Cristóbal Pons Pons, contratista del coche correo de Ciudadela, presentó al Ayuntamiento una instancia, solicitando el arriendo de uno de ellos, por el período de diez años, con el objeto de continuar teniendo en dicho punto la parada de dicho coche.

Desde hace muchos años existe la posada del expresado coche en el mencionado sitio, pero el Ayuntamiento en 1894, al ver los perjuicios que ocasionaba a los vecinos y a la escuela pública de niñas allí cerca establecida, y comprendiendo que por su proximidad al mercado de verduras, no era aquel punto apropiado para tener en él dicha parada, acordó denegar el arriendo de aquellos almacenes para dicho servicio, y por espacio de un año cesaron los perjuicios e incomodidades que el establecimiento y parada de coches ocasionaba.

Mas, vino luego el Ayuntamiento presidido por el Sr. Barón de las Arenas, y en una de aquellas sesiones de segunda convocatoria en que sólo tomaban parte unos dos ó tres concejales, acordaron el acuerdo, y volvióse a establecer allí la parada del coche correo, cuyo arrendatario subarrendó uno de los almacenes en el cual se instaló un bodegón, junto a la entrada de la escuela pública de niñas, volviéndose por lo tanto a reanudar los perjuicios ocasionados a los vecinos y a la escuela, con mayor escala a causa de la instalación del expresado bodegón.

Comprendemos que el Municipio viene obligado a sacar provecho de dichos almacenes, pero también viene obligado a mirar por el decoro y la higiene públicas y a evitar perjuicios al vecindario, por lo tanto creemos que, obraría con verdadera sencillez si, a consecuencia de la instancia presentada, acordara subsanar el arriendo de los expresados almacenes, pero con la condición de que no pudieran destinarse a establos, cocherías, ni bodegones, en bien del público y sobre todo la escuela de niñas mencionada.

Continúan en el vecino pueblo de Villa-Carlos, los festejos con que aquel Ayuntamiento acostumbra celebrar desde tiempo inmemorial la festividad de su patrono Santiago. La víspera del santo por la tarde organizóse la tradicional cabalgata que después de recorrer las principales calles, asistió a completas, ensayando luego después las carreras en el cruce de las dos calles principales de la población.

Al anochecer dióse principio al baile público que estuvo en extremo concurrido. A las diez de la noche quemáronse los fuegos artificiales, con lo cual terminó la primera parte de la fiesta.

Por la tarde de ayer tuvieron lugar

las carreras de caballerías que tuvieron escaso atractivo, no habiendo que lamentar percance alguno, no obstante de haber sufrido una caída gineste y cabalgadura.

Quedó sin adjudicar el premio señalado a los burros por desavenencia entre los que lo disputaban.

El destinado a potros y caballos, fué ganado por el de esta última clase, propiedad de nuestro particular amigo D. Ignacio Hernandez.

A la caída de la tarde se organizó nuevamente el baile público, que también estuvo muy animado.

Esta tarde terminarán pues las fiestas, asistiendo la música del Regimiento Infantería de Baleares que tocará escogidas piezas en la plaza de la Esplanada del pueblo citado.

La concurrencia durante estos días transcurridos ha sido extraordinaria, así como promete ser hoy.

En el «Centro Republicano» de Villa-Carlos celebróse anoche un lucido baile de sociedad para solaz de sus afiliados. El salón de aquel local fué invadido por una nube de jóvenes y hermosas deidades, que durante toda la noche, rindieron culto a la veleidosa Terpsicora. La Junta Directiva del casino, con su habitual amabilidad, correspondió a hacer más agradables a la numerosa concurrencia, las horas que duró el baile.

Sin embargo de ser ayer día festivo y celebrarse en Villa Carlos la fiesta tradicional, se vió bastante concurrido el Merendero del Fonduco, el cual, completamente terminado, presenta muy bonito aspecto, semejante a un edificio suizo, siendo todavía más pintoresco de noche cuando está alumbrado.

Procedente de Barcelona y Alcudia ha entrado esta mañana a las diez en nuestro puerto el vapor correo «Menorquin», siendo portador de la correspondencia, pasajeros y variada carga.

En el citado buque ha regresado de Palma D. Teodoro Cerdá, Delegado especial del Gobierno en esta isla.

También lo han efectuado nuestros particulares amigos, D. Pedro B. Valls y D. Bernardo Baquero.

Y finalmente ha llegado también procedente de la capital de la república Argentina, nuestro estimado amigo D. Sebastián Mercadal Timoner, que hacía unos cuatro años que se hallaba establecido en aquel país. Sean todos muy bien venidos.

Todavía se registra alguna que otra caída por nuestras calles, a causa de la cera esparriada por las mismas de la procesión del Carmen, llevada a cabo el último domingo. El lunes al anochecer le tocó pagar el tributo a la caballería de un pobre hortelano que se retiraba a su casa cargada con verduras, tomates, etc, y al hallarse delante el casino «Nuevo Centro», resbaló y cayó echado a rodar toda la carga que si bien fué recojida por el conductor, parte de la misma resultó inservible para venderse al público.

Ayer por la mañana a las nueve le sucedió igual percance a una señora forastera que se dirigía a la iglesia del Carmen, y al hallarse en la calle de Anunciay, resbaló con la cera y si bien no llegó felizmente a caer se lastimó un pié.

Se dirá por algunos que somos tercos en esta cuestión, y basta se añadirá que refractarios a que se celebren procesiones. Nada de esto, lo que deseamos, es que se procuren evitar los percances que ocasiona el chorrear por nuestras calles, lo que solo es sebo, debiendo ser cera y no otra cosa.

Con motivo del hurto efectuado en el establecimiento de bebidas de la calle del Carmen, de que ya tienen conocimiento nuestros lectores, son dos los sujetos que han ingresado en la cárcel de este partido a disposición del Juzgado correspondiente.

Según de público se dice, ha sido encontrado ahogado en aguas de Binisafuller, un joven al parecer de unos 25 años de edad, sin que sepamos hasta ahora que haya sido identificada su personalidad.

El establecimiento del ramo de zapatería que nuestro particular amigo D. José Camps Cales tenía instalado en la calle Nueva n.º 38 de esta Ciudad, ha sido trasladado a la misma calle n.º 29, donde seguirá sirviendo cuantos encargos le hagan sus numerosos parroquianos, con el celo y prontitud acostumbrados.

En el casino Nuevo Centro se encontrarán durante el día de hoy los refrescantes sorbetes, que también serán llevados al domicilio de las personas que lo deseen y los encarguen con la debida anticipación.

En el casino El Consey se confeccionarán hoy los tan refrescantes sorbetes que se expendrán a 0'25 pesetas uno, sirviéndose igualmente a domicilio de quien los encargue.

Administración de consumos de Mahón

Se previene a los vecinos y a los cosecheros fabricantes, especuladores, dueños de casas de labor, de paradores, posadas, ventas y demás establecimientos públicos del extra-radio de este término municipal, la obligación en que se hallan de concertarse con esta Administración por las especies que vendan para el consumo de dicha zona, así como por su consumo y el de las familias y dependientes que vivan con ellos conforme disponen los artículos 58 y 59 del capítulo V de la vigente Instrucción del Ramo.

A este efecto pasarán los empleados de esta Administración a San Luis el día 28 y a San Clemente y Llumसानas el día 30 del corriente mes.

Mahón 26 de Julio de 1900.—El Administrador, P. P. Juan Salorí.

MERENDERO DEL FONDUO

En la calle Nueva n.º 25 se admiten encargos para comidas, cenas y meriendas en tan pintoresco como agradable sitio.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 25. 12 mda.

El Banco de Paris desapruueba el concierto con respecto a la deuda amortizable exterior y se cree que también lo desaprobarán el «Credit Lyonnais» y el «Credit Foncier». Te-

miéndose que no lleguen a las tres cuartas partes de tenedores que lo acepten.

Entre las 600 mujeres que han sido conducidas de Pretoria a Barbastowe figuran las de Krüger, Bottha y Lucar Meyer.

Se ha firmado el R. D. sacando a concurso la construcción de la nueva casa-correos de Madrid.

Madrid 25, 1 mda.

Ha llegado a San Sebastian el señor Romero Robledo.

Dicen de Tien Tsin que se han reconcentrado 60.000 hombres de tropas internacionales que marchan sobre la capital del celeste Imperio.

Se siente tanto calor en esta capital que muchos individuos duermen en los balcones y no pocos sobre las aceras.

Se ha anunciado una convocatoria para cubrir 40 plazas en el cuerpo de Aduanas.

La Cámara de Comercio de Madrid suplica al Sr. Paraiso que continúe al frente de la Union Nacional.

Madrid 25, 2 mda.

Se ha celebrado el banquete real en Miremar al que asistieron el Sr. Dato y su señora, la duquesa de Sástago, los dignatarios de Palacio y las autoridades provinciales.

Madrid 25, 3 mda.

El periódico Norden Troe de Berlín anuncia que el emperador de la China telegrafió al de Alemania, Emperador Guillermo pidiéndole que tomase la dirección de las negociaciones de paz, pero éste contestó negándose a acceder a sus deseos, hasta que no tenga perfecto conocimiento de la suerte de los extranjeros de Pekín y de que se le haya dado satisfacción completa por la muerte del ministro alemán.

Madrid 26, 8'30 m.

Se ha generalizado la huelga de panaderos de Madrid. Las autoridades toman precauciones para evitar la falta de pan.

Témese que se extienda la huelga en la mayor parte de las poblaciones de España.

Los ingleses han sido derrotados dos veces en el Transvaal con numerosas pérdidas.

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

(Cupón cortado)

	Din.	Pap.
Industrial Mahonesa	00'00	92'50
Banco de Mahón	00'00	00'00
Eléctrica Mahonesa	00'00	40'00
Soc. gen. Alumbrado	100'00	00'00
Marítima	00'00	90'00
Maquinista Naval	00'00	100'00
Oblig. municipales	66'50	00'00

Mahón 26 Julio 1900.

Telegramas de «La Marítima»

Palma 25.

«Ciudad de Mahón» fondeado 4 y media sin novedad. Calmas.—Cabot.

En la Barbería calle Hannover n.º 12, se necesita un oficial.

Para vender

Lo está un almacén que en otro tiempo fué «taulera», en la Colarsega. Para informes calle de Andreu número 30, altos. 3a

PARA LAS SEÑORAS

Modelos exclusivos para nuestras lectoras, de los grandes almacenes de EL SIGLO, Barcelona: (1)



TRAJE PARA BAÑOS

Se confecciona este traje con anascode, color azul. Se compone de una blusa con cuello a la marinera, y adornada de bieses blancos tanto en el delantero como en el cuello y bajo de la blusa, contandó además, con seis botones para abrocharla. Mangas sumamente cortas. Cinturón de anascode con un botón en el delantero y pantalón hasta la rodilla, adornado también de bieses como la blusa.



TRAJE PARA BAÑOS

El que representa este grabado se confecciona con franela de lana blan-

ca. Consta de una blusa con cuello y anchas solapas, adornadas éstas con trencillas de colores. Peto de la misma lana, con un bordado en el centro, representando dos áncoras enlazadas. Manga con trencilla en el borde. Cinturón de la misma tela que la blusa con un botón para abrocharse y pantalón hasta la rodilla.

(1) Aquellas de nuestras lectoras que deseen detalles de los modelos de la presente revista, pueden escribir a la sección de confecciones de los Grandes Almacenes de EL SIGLO, Barcelona, y recibirán gratis inmediata contestación.



La Marítima

COMPAÑIA MAHONESA DE VAPORES

Viaje á Argel

El día 8 del próximo Agosto saldrá de Palma para Argel uno de los magníficos vapores de la «Isleña Marítima» para regresar á Palma el 14 de dicho mes.

Esta Compañía admite pasaje para la citada expedición á Argel el cual podrá embarcar en este puerto para el de Palma el 7 del próximo Agosto en el vapor «Ciudad de Mahón» para llegar á Palma el día 8, día de la salida del vapor de la «Isleña Marítima» para Argel.

Los precios de pasaje desde Mahón á Argel y vice versa en el viaje anunciado y en los demás que deben efectuarse por los vapores de la «Isleña» en la presente temporada serán los siguientes:

- 1.ª cámara. 40 Ptas.
- 2.ª cámara. 27 »
- 3.ª (sobre cubierta) 17 »

Si la expedición á Palma para Argel ó de Palma á Mahón procedente de aquel puerto extranjero se verificase por vía de Alcudia, los precios desde Mahón á Argel ó vice-versa serán los expresados a continuación:

- 1.ª cámara. 35 Ptas.
- 2.ª cámara. 25 »
- 3.ª (sobre cubierta) 16 »

Nota.—Se advierte á los señores pasajeros que para desembarcar en Argel es indispensable la cédula personal visada por el Sr. Consul francés y llevar en efectivo por lo menos diez pesetas cada pasajero sin cuyos requisitos no se permitirá el desembarque en Argel.—Mahón 16 Julio 1900.—Por «La Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores, El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

Nodrizas

Hay una en Ciudadela que desearía hallar criatura para amamantar en casa de los padres de la criatura, pasando á cualquier pueblo del interior de la Isla á que sea llamada. Tiene el leche de tres meses.

Para informes, dirigirse á la misma nodriza, Maria Bosch y Moll, calle Notario Quintana n.º 37, Ciudadela

MIRANDA FEMENÍAS MIRANDA

Fotografía fundada el año 1869

Retratos á precios económicos y de todos tamaños. Ampliaciones hasta el tamaño que se quiera. Fotografías mates con colores, imitación acuarelas. Fotominiaturas imitando porcelana.

Hay un buen surtido de vistas de Menorca del tamaño 21 x 27 centímetros, por docenas, á 1 peseta cada ejemplar. Muestrario en la Plaza del Carmen, esquina á la calle del Norte

SUBASTA

El día 29 del actual á las once de la mañana, se venderá en licitación pública y en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal, una casa situada en esta ciudad calle de Cifuentes marcada con los números 74 y 75 de pertenencia de los incapacitados José y Juan Vidal y Pretos. Dicha casa ha sido valorada en 3.750 pesetas y se adjudicará al mejor postor que cubra el referido precio.

Los títulos de propiedad y condiciones para dicha venta obran en poder del expresado Notario.

El domingo 5 de Agosto, á las once de la mañana, se procederá á voluntad de su dueño, y siendo la postura competente, á la venta en pública subasta de una porción de terreno de una cuartera sembrado, con casa y otros edificios, denominada La Garrigueta, situada en el territorio de Binicalafó del Distrito de San Clemente.

Dicha subasta tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, donde están de manifiesto los títulos de propiedad de dicha finca.

23 26 28 2 3 4

PARA VENDER

Lo está la casa situada en la Calle de la Infanta n.º 36. Darán razón en la Calle Cos de Gracia n.º 7.

Lo está la casa n.º 9 de la Calle de San Jorge, Informes, Esplanada n.º 34.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZA

MIL PESETAS

si que presente Cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Piz de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS, Premiado con Medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1889 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Plaseo. 11 ra.

NO FALSAS DE IMITACIONES. PEDID

HALCONES

Desde el día 1.º de Agosto del corriente año se satisfará por cada halcón viejo que se presente 2'50 ptas. en lugar de las 5 ptas. que se satisfacen. Con respecto á los halcones jóvenes, solo se satisfará una peseta por cada uno hasta el 1.º Septiembre, desde cuya fecha se pagarán todos por igual ó sea á dos pesetas cincuenta cénts. Para cobro, calle San Jorge, 17.—J. Billón.

FARMACIA DEL DR. CASASA

Calle de Tallers núm.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Píldoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Píldoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sangui-

neas en especial las del cecrazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto Anti-Herpético de Dulcamara», compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

«Venéreo y Sífilis» en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Doctor Casasa», exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable purgativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el «Elixir dentífrico Saint-Servaint del Doctor Casasa.»

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.

Depositarios: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

Bernardo Fabregues, ipp.